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在微观层面和中观层面之
外，王军还有一个关于宏观层面
的解读，这三个部分其实也构成
了《拾年》一书的核心，而宏观层
面指的是单中心还是多中心，城
市是否在平衡发展，在他看来，
这是宏观层面最基本的判断。

在《拾年》里，王军把现在的
北京比喻成是东京和洛杉矶的
结合体。1949 年新中国成立时，
北京没有听取梁思成的意见建
立多中心的城市模式，而是听从
苏联专家意见，形成了今天的单
中心环路模式，这是王军认为北
京像东京的部分。而同时，北京
又在高度依赖小汽车，这是北京
像洛杉矶的地方，这让王军觉得
很可怕。

王军现在很关心北京、天
津、河北这个区域的情况，“在一
个大区域中，郊区的商业中心开
始不断地出现，洛杉矶就是这么
出来的，大家都习惯开车了，每
次开车跑到城里面来，又找不到
车位，找到车位的话我吃饭至少
少吃一个菜，停车费就相当于一
个菜的钱。那我就不爽嘛，那我
就沿着高速路找餐馆嘛。这种
餐馆现在已经出现了，北京的环
路，奥特莱斯，东四环，往天津那
边有很多mall。我最近还去了趟
白沟，里面搞的那些箱包的mall，
都 是 以 北 京 顾 客 为 争 取 对 象
的。以后郊区的商业中心出来
之后，城市就开始蔓延，美国就
是这么来的。”

二战之后，美国有钱人都跑
到郊区去住，市中心便衰败了，
郊区就变成了一个拼命消耗能
源的地方。王军打趣说，包括美
国的人与城市都长得很像，洛杉
矶全是大胖子，曼哈顿却都是很
苗条的人，因为在曼哈顿人必须
得走路。

王军觉得，在城市建设上
我们学美国是学得最彻底的，
学他们最糟糕的城市规划。这
个规划的老祖宗就是勒·柯布
西耶，1933 年他搞《雅典宪章》，

而且《雅典宪章》在上世纪 70 年
代已经被西方集体抛弃，“而我
们在 90 年代用《雅典宪章》做出
了中国的国家规范、道路规范
和居住规范。”

“我觉得中国现在学美国，
就是大马路、大型购物中心、小
汽车，就靠这几样东西来改变城
市。凡是靠这三样东西来制造
的城市，都走不了路。美国像曼
哈顿、旧金山，都曾经在五六十
年代遭遇过危机，就是这几样东
西要进去，但他们都抵制了，抵
制之后他们就保持着城市非常
迷人的魅力，街道生活和就业的
空间。”王军说道。

单中心带来的交通压力东
京已经是先行者，走在北京的
前面，即便是今天东京如此发
达的地铁，人们呆在其中却还
是很痛苦的。“所以我觉得城市
如 果 在 宏 观 层 面 布 局 出 了 问
题，比如单中心的问题，不是说
单中心都是错，一个小县城单
中心没问题，但大城市这样搞
是有问题的，所以战略上出了
问题很难通过技术来弥补。东
京就是典型，没有在战略上完
善自己，而是通过技术，大家说
东京就是工作者的地狱，挤成
那个样子。我希望北京还会有
机会，毕竟这个城市还在发展
当中。”

即便老城已经不再完整，但
王军觉得自己这一代人依然要
努力去为未来创造一个舒适的
生活空间。“我们不能让我们还
有以后的孩子们在这个城市里
面，付出那么高的成本，你看看
堵成这个样子，如果大家都去
坐公交就是挤成那个样子，不
是‘首堵’就是‘首挤’。我是一
个骑自行车，乘坐地铁的人，每
次看到地铁挤成那个样子，真
的是感觉很沉痛，特别是有些
换乘站，那些栏杆立在那里，人
走在那真的是没有什么尊严，
在 那 个 时 候 我 就 会 想 到 梁先
生，他那些对城市发展最基本的
东西。”

采访结束的时候，王军拉
起在隔壁胡同上学的儿子往外
走，他又突然有些心满意足地
说：“我儿子很幸福，从小长在
胡同里。”

宏观层面 单中心与多中心规划

我觉得中国现在学美国，就是大马
路、大型购物中心、小汽车，就靠这几样
东西来改变城市。凡是靠这三样东西
来制造的城市，都走不了路。
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在这方面北京也不能幸
免，包括望京在内的新城都
不易于步行，大家都开车，所
以装不了多少人。老北京城
1949年每平方公里能供养那
么多人，有人说那时的住房
水平差，“但那时的北京是地
狱吗？不是。为什么能供养
两万人？因为有机会，有很
多台阶，你别笑话人家的房
子不好，他通过奋斗可以住
进这样的房子里来的。我觉
得一个好的城市就是能够给
你很多机会，能够给每个人
一个台阶。”王军一口气自问
自答了两个问题。

王军很不喜欢现在很
多住宅小区动不动中间就
是个大草肚皮，“它把土地
的商业价值都给贬低了，我
恨不得中间给它切几刀，我
觉得开发商都愿意听我的，
市场也都愿意听我的，因为
他们都希望实现最多的商
业价值和土地的就业机会，
就是规划师还遵循着上个
世纪上半叶为汽车来规划
城市的理念，这种理念已经
被西方抛弃了，却很不幸成
为了中国建设部颁布的城
市规划的规范，这是个非常
严重的问题，浪费了大量的
福利。”

说到这里，王军又开起
了一个玩笑，他说现在的新
城连一见钟情的几乎都没
有。“你到望京去你能在街头
一见钟情吗？不可能的。我
开玩笑的时候会说，在陆家
嘴看到一个漂亮女孩向我走
来，我会很紧张的，她为什么
会在那里走路，她会不会抢
我的钱包，你会很害怕。但
到老城市你会很舒服，比如
到外滩、浦西，那些在汽车之
前规划的地区，不到一百米
就有个十字路口，很紧凑，好
逛。但你到望京怎么逛？你
逛一会，没准就会被问，你这
个人在干吗呢？这真的是一
个大问题。”

在这个中观层面上，王
南和王军的想法非常一致。

王南说，今天北京的城市规
划、建筑设计最大的弊端是
消灭了宜人的街道。

去上海逛淮海路，那种
东西就叫街道，底层有着连
续不断的商业店铺，可以不
停地逛，而在北京少有这样
的东西。如果有的话就去
王府井大 街 吧 ，大 家 都 要
扎 堆 去 逛 王 府 井 大 街 ，但
是除了这个以外你还找不
到连续不断的街道可以在
那里逛。“你去巴黎、米兰
就有很多街可逛，所谓街道
就是上面与居住或办公都
没关系，但是沿街的是连续
不断的商店，让步行者可以
一家一家逛，女生最爱逛的
这种街才叫真正意义上的
街道。”

从整个建筑学的角度来
讲，王南说他更关心的是建
筑与城市之间的这种关联。

“单个建筑要不要盖得那么
怪呢，那么炫目呢？那是城
市标志性建筑的问题，有一
两座标志性建筑可以特别特
别精彩，但需要有那种普通
的、沉默的大多数，不说话的
那些房子。什么是沉默的大
多数？如果你去巴黎，那里
大多数的房子都是沉默的大
多数，它们都有一样的灰色
铁皮的瓦顶、红砖的烟囱，米
色石材的墙面，铸铁的栏杆，
千千万万的房子都长这样，
这样城市就有了一个背景，
而且形成了街道空间。”而少
部分的建筑，指的是卢浮宫、
埃菲尔铁塔、凯旋门。城市
设计最根本的原则是，既有
基本的背景又有标志性建
筑，然后形成了完整统一的
街道空间。

王南说，标志性建筑往
往是街道的背景，走在街道
上可以看见。“我们在长安
街上没有任何背景。尽管
两旁的建筑一个盖得比一
个新奇，但是大家不会注意
到它们，因为它不是沿着街
道的方向，走在街道上如果
有个视觉焦点的话，就会非

常吸引你，那是过去城市设
计的精髓所在。今天等于
把沿街的两个面每个房子
都做得不一样，但没有人会
横着看这些房子，因为我们
走路是顺着街道走，所以这
个大错特错。其实东西方
常见的街道都一样，都是在
行进方向上设置地标，比如
凯 旋 门 ，中 国 的 正 阳 门 牌
楼，而两侧的商店是做得一
模一样的。”

王军工作的地方在石景
山，有些小区里的违章建筑
很吸引他。小区楼房前面搭
了许多商业铺房，都在临街
地段。“临街的地段是最有商
业价值的地段，但都被我们
整成围墙、栏杆，栏杆上面还
长刺，谁要翻扎死你。多变
态的城市啊！”

但王军觉得在这些小区
里搞违章建筑的人特牛，把
那些长刺的栏杆给拆掉，把
房子盖出来。“你看那些贫困
人家在那过得多么的幸福，
也大大方便了我们的生活。
我相信这个也会提高我们政
府的财政收入，缓解他们很
大的就业压力。到处弄栏
杆，就是为了小汽车，如果是
为了公共交通，王军认为根
本不需要栏杆。公共交通应
该是建立高密度路网，就好
像北京的胡同，曼哈顿的街
道。

前阵子王军刚顺着大运
河走访了沿线很多城市，当
他看到我们的三线城市都建
造出一个个模仿美国郊区型
的新城时，他觉得很难过。
美国他去过很多次，他早就
明白那种城市模式对国家的
祸害。“我觉得在中国最大的
浪费就是对土地的浪费，我
在美国采访一个人，他就说
你们中国最没有资格学美
国，你们中国就应该向欧洲
的荷兰学习。但是我们一边
天天找中央争建设用地的指
标，一边又拼命把这个城市
建成一碗稀粥，我觉得真的
是很可惜。”
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王军认为没有拆迁的烟袋斜街是旧城保护的成功经验。 新京报记者 周岗峰 摄

南锣鼓巷上经过商家精心修缮的店面。 新京报记者 王远征 摄


